





## Poeta

## La condición singular

Por Luis Valenzuela P.

El fragmento, la fuerza, el descentralizado son partes esenciales de la condición del «yo» que habita la poesía contemporánea, la fundación de la individualidad, la fundación de la voz, la cultura y el crecimiento en la quiebra nocturna. La parte de lo todo bien puede ser el individuo en el universo. En la obra de Ernesto Funescaza, y su diálogo entre lo global y las sombras de culturas/los paisajes profundos, surge la oposición a la globalización con el concepto de la geografía (1), en tanto la habitación de lo singular y heterogéneo. En *Condición humana* poema en tres partes de Paulina Boirín (1977) nos dedicamos en el día, en el tiempo, en la eternidad que dura el habla en el lugar, en singularidad.

El poeta no está dividido en cuatro partes: "Grito del alba", "Grito el ocaso", "Grito nocturno" y "Silencio". Quedan solitarios que distan el pensamiento de la voz que nilla y que transita a través de los poetas. La construcción de una habitante singular se realiza a partir de singularidades antropológicas ("los dibujos que son

solos" y pensamos que "no existen"), son condiciones (recuerdos de infancia) y otras de construcción fragmentada ("Al filo del horizonte tormenta de gato"), que proyectan la posibilidad de quererse autoengañarse, pero que son coherentes con el proceso que significa dejar este libro y leerlo.

"Grito del alba". Si recordáremos un ejercicio teórico, Grito del alba nos coloca en cinco lugares que se mezclan entre ellos: silencio, grito, llaga, vacío y muerte. Estos cuatro son para consternar, para encantar, para intensificar que proyectan los pasos por donde se transita en esta parte del poesario:

Lahonda  
so desangre  
Se levanta  
Clamar cielo

Estos versos crean, para el yo que se forma a partir del grito desangrado. Luego "Silencio turbulento vacío Silencio lúgubre" proyecta el triste misterio que se le impregna al poesario y que desembocará, sobre todo en esta parte, en un templete de la precariedad, de lo quebradizo, en palabras evanescentes, pluma, arena, vidrio, gota de agua, lo que integra cada poema.

"Grito al oscuro". Como se va repitiendo en la poesía, la pensamiento y habla

el poeta "Ave María Purísima Sin pesado Concebida", y con la popular en "Balada", poco siempre transcurso la escrita del poesario, la condición de la habitante: "La habitación se vive solo. Una de la soledad es una raíz se vive solo. Cuando se ha dicho solo estupideces en un intento desesperado por morir." lo que se siente...". Pese a todo, en peso, en una concatenación de repeticiones del "Cubero", que pasa del sol en certezas indígenas sobre "la insistencia de olvidar, que van arrancando a la habitante y que se complementan, por ejemplo, con el poema "Náusea" o "Otro llanto". Este último marca claramente la ambigüedad del género del/la habitante: "No me importa si no saben si soy hombre o mujer" cuando avila por la calle". Me detengo en este fragmento y veo que la conciencia de estos versos en cuanto discursos elásticos que se quiebra plantea, por uno de manera rotundamente, como en ocasiones pasa con la poesía escrita por poetas jóvenes, la que al querer romper cuadros en torno a la ambigüedad del habitante dan una y otra vuelta, volviendo retrospectivamente espaciado el discurso. Por el contrario, en Circunstancia humana esto se refleja por medio de la

"Grito nocturno". El tono varía, se hace más cuestionante, invita a que se hable: "Mis lágrimas son caídas" o "mis manos devueltas son la herencia extraña" — y una individualidad recorrida, pero siempre temerosa. No obstante, todo confuye en soledad y confirmar el cubo y la presencia de la habitante: "Todo es más grande que yo soy solo un punto", confitando cuando su condición a veces nistra.

"Final". El/la habitante del camino asombrado, el camino de sangre, de una condición triunfante de risa. Su risa, su risa, también se transfiere en el cariño que proyecta la poesía a partir del grito y la llaga: esto es solo el comienzo, dice en un tono tranquilo, un curioso gusto de cococela.

Gritar al amanecer, al oscuro, a la noche, gritar en el tiempo, el transcurso que marca el día — una caligrafía —, gritos que configuran a la habitante — "laja de la incertidumbre" —. Circunstancia humana captura la amargura, el canso, la tristeza, el deseo de hablar lo que se funde a gozo de estos poetas. En la fotografía de una existencia, un lugar individual que pasea de la habitante que se coge desde su propia precariedad.

NOTAS

# **La condición singular [artículo] Luis Valenzuela P.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Valenzuela Lafrentz, Luis

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La condición singular [artículo] Luis Valenzuela P.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)